

## a - Quand l'antécédent est accompagné d'un superlatif, d'une expression formée à partir d'un adjectif superlatif, ou si l'antécédent est unique, exclusif ou ultime :

On emploie le subjonctif dans les propositions subordonnées relatives, lorsque l'antécédent est accompagné d'un superlatif (le meilleur, le pire, le plus + adj, le moins + adj, le seul, l'unique, l'ultime, le premier, etc.) ou s'il exprime un degré ultime d'exclusivité ou d'exception.

- *Un hélicoptère reste l'ultime espoir auquel les alpinistes puissent se raccrocher.*

- *C'est le plus beau souvenir dont elle se souvienne.*

L'emploi du subjonctif est ici justifié par l'idée d'exception, d'exclusivité exprimée dans la proposition principale.

**Attention** : on n'emploie pas le subjonctif pour indiquer simplement un ordre ou un numéro.

- *C'est la première femme qui est allée dans l'espace.* (Elle est la première d'une longue liste.)

Mais :

- *C'est la première femme qui soit allée dans l'espace.* (Elle restera toujours la première, la seule à avoir réalisé cet exploit historique.)

A travers ces deux exemples, on aperçoit le flou, ainsi que la finesse de nuances qu'annoncent le choix du subjonctif ou d'un autre mode. Très souvent, ce choix sera davantage déterminé par l'élégance que par le strict respect de la règle.

**Le subjonctif souligne que le fait est exceptionnel, exclusif, unique.**

- *C'est le candidat le plus compétent qui ait été choisi pour ce poste.* (Jamais un candidat aussi compétent n'avait été choisi.)

- *C'est le candidat le plus compétent qui a été choisi pour ce poste.* (Il a été choisi parce qu'il était plus compétent que les autres.)

Il faut souligner que l'emploi du subjonctif est avant tout une forme d'insistance sur la supériorité, l'infériorité ou l'exclusivité de l'antécédent du pronom relatif. L'indicatif peut, dans la plupart des cas, lui être substitué.



Le vin est le premier  
et le plus grand  
plaisir  
gastronomique qui  
soit.

### Le jour de chance de Monsieur Duverger

... Et la chose la plus miraculeuse, la plus invraisemblable, la plus merveilleuse à laquelle Monsieur Duverger ait/aurait jamais pu rêver s'était produite. Il avait gagné !

Et comme il était le seul qui ait joué trois fois les cinq bons numéros, il était devenu un des plus riches parieurs dont il ait été fait mention dans le livre des records de cette année-là.

